

La asesoría contable -financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua año 2023

Accounting-financial advice in decision-making in microenterprises of the Canton of Tosagua year 2023

Para citar este trabajo:

Zambrano, G y Cedeño, M (2024). La asesoría contable -financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua año 2023. *Reincisol*, 3(6), pp. 684-702. https://doi.org/10.59282/reincisol.V3(6)684-709

Autores:

Gema Ninoska Zambrano-Carranza

Facultad de Posgrado de la Universidad Técnica de Manabí (UTM).

Ciudad: Portoviejo, País: Ecuador

Correo Institucional: <u>gzambrano4603@utm.edu.ec</u> Orcid: <u>https://orcid.org/0009-0000-3605-5327</u>

María Rosalba Cedeño-Pico

Facultad de Posgrado de la Universidad Técnica de Manabí (UTM).

Ciudad: Portoviejo, País: Ecuador

Correo Institucional: <u>rosalba.cedeno@utm.edu.ec</u> Orcid: <u>https://orcid.org/0000-0003-4396-2974</u>

RECIBIDO: 01 julio 2024 ACEPTADO: 26 julio 2024 PUBLICADO: 6 agosto 2024



Resumen

La asesoría contable-financiera es un servicio profesional que brinda apoyo a las

empresas en la gestión de sus finanzas, contabilidad e impuestos. En el cantón

Tosagua, existe una necesidad significativa de asesoría contable-financiera para

las microempresas. Muchas de estas empresas no cuentan con personal capacitado

para llevar a cabo sus tareas contables y financieras, lo que genera problemas como

registros incompletos, errores en la declaración de impuestos y dificultades para

acceder a financiamiento. El presente trabajo tiene como objetivo determinar la

influencia de la asesoría contable - financiera en la toma de decisiones en las

microempresas del Cantón Tosagua del año 2023. Se presenta un análisis de la

asesoría contable-financiera en la toma de decisiones en las microempresas del

cantón Tosagua, la metodología a seguir para analizarla influencia de la toma de

decisiones, se sustenta en métodos y técnicas científicas (observación, encuestas)

aplicadas a las microempresas y asesores del cantón Tosagua, siendo esta

investigación exploratoria, descriptiva y explicativa.

Los resultados obtenidos, presentan que las microempresas que reciben asesoría

contable-financiera toman decisiones más informadas y estratégicas, basándose

en datos financieros confiables y análisis objetivos, esto reduce la incertidumbre y

aumenta las probabilidades de éxito en sus iniciativas comerciales.

Palabras clave: Asesoría; contabilidad; finanzas; impuestos y microempresas.

685



Accounting-financial advice is a professional service that provides support to companies in the management of their finances, accounting and taxes. In the Tosagua canton, there is a significant need for accounting-financial advice for microenterprises. Many of these companies do not have trained personnel to carry out their accounting and financial tasks, which causes problems such as incomplete records, errors in tax returns, and difficulties in accessing financing. The objective of this work is to determine the influence of accounting-financial advice on decision-making in microenterprises in the Tosagua Canton in 2023. An analysis of accounting-financial advice on decision-making in microenterprises in the canton is presented. Tosagua, the methodology to follow to analyze the influence of decision-making, is based on scientific methods and techniques (observation, surveys) applied to microenterprises and advisors in the Tosagua canton, this research being exploratory, descriptive and explanatory. The results obtained show that microenterprises that receive accounting-financial advice make more informed and strategic decisions, based on reliable financial data and objective analysis, this reduces uncertainty and increases the probabilities of

Keywords: Consulting; accounting; finance; taxes and microbusinesses.

success in their commercial initiatives.



INTRODUCCIÓN

El alto crecimiento económico evidenciado durante los últimos cinco años, en el sector de la microempresa, en América Latina ha generado la necesidad de recibir asesoría y capacitaciones contables–financieras ya que muchas microempresas se manejan de forma empírica en el registro de sus actividades económicas lo que conlleva a que se generen problemas como la desviación de recursos por la falta de control y de la toma de decisiones inadecuada para el manejo óptimo de las mismas.

En el Ecuador las pequeñas y micro empresas juegan un papel preponderante, ya que la mayoría de estas según lo que menciona el Servicio de Rentas Internas una de las primeras actividades que realiza es la del comercio al por mayor y menor, las mismas que son fuentes generadoras de trabajo. Entre los diversos problemas que presentan las microempresas en Ecuador: escaso nivel tecnológico, dificultad de acceso a fuentes de financiamiento, mano de obra no calificada falta de conocimiento financiero y contable, ausencias de normas y altos costos, ausencia total de políticas y estrategias para el desarrollo del sector.

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC, 2022), donde se refleja que las pequeñas y micro empresas Ecuador representan diversidad de actividades económicas, entre las que se pueden resaltar el comercio tanto mayorista como minorista, la agricultura, la silvicultura y pesca, las industrias manufactureras, el ramo de la construcción, el transporte, el almacenamiento y distribución y las comunicaciones.

En la provincia de Manabí la mayoría de micro, pequeñas y medianas empresas se enfocan directamente a la operación del negocio dejando muchas veces de lado los temas financieros y contables puesto que por su naturaleza es complejo que este sector cuente con los recursos necesarios para la contratación de profesionales que puedan ayudar a la capacitación o manejo fiscal.

A través de esto se puede también mencionar que los negocios pequeños no están siendo administrados de forma eficiente más bien lo realizan de manera empírica. Otro de los problemas que son las pocas técnicas y herramientas financieras y contables utilizadas por las micro empresas se puede indicar que en pocas ocasiones se considera a los registros contables como un instrumento eficiente para la toma de decisiones.



En el mercado micro empresarial del cantón Tosagua existe una baja rentabilidad, escasa formación académica, desconocimientos básicos acompañados de la falta de interés que es más evidente en los mercantes del sector urbano tanto en las finanzas y contabilidad, afecta a la mejora de un óptimo crecimiento y permanencia en el mercado. También se observa el poco financiamiento que tienen los microempresarios de este cantón, debido a que la cámara de comercio y otras entidades financieras no les brindan la ayuda necesaria, lo que produce que los microempresarios se ven obligados a buscar personas particulares que prestan dinero a un elevado interés (Chulquelos).

El sector de las microempresas juega un papel fundamental en la economía del cantón Tosagua, estas microempresas son, caracterizadas por su tamaño pequeño y gestión familiar, representan una fuente importante de empleo e ingresos para la población local. Sin embargo, las microempresas suelen enfrentar diversos desafíos para su crecimiento y sostenibilidad, uno de los cuales es la falta de acceso a asesoría contable y financiera adecuada.

La asesoría contable-financiera es un servicio profesional que brinda apoyo a las empresas en la gestión de sus finanzas, contabilidad e impuestos. En el cantón Tosagua, existe una necesidad significativa de asesoría contable-financiera para las microempresas. Muchas de estas empresas no cuentan con personal capacitado para llevar a cabo sus tareas contables y financieras, lo que genera problemas como registros incompletos, errores en la declaración de impuestos y dificultades para acceder a financiamiento.

El objetivo de este trabajo es brindar la asesoría contable -financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua año 2023.

Antecedentes

Como antecedentes encontramos autores como Mejia, Montes, & Montilla, (2008) en el estudio denominado "Fundamentos teóricos del modelo contable común para las Pymes de América Latina: Una alternativa a la regulación contable internacional IASB" presentan una aproximación a los componentes descriptivos de la regulación contable, los aspectos relevantes de la normalización internacional, los efectos de la regulación contable, las condiciones actuales del desarrollo económico-contable, la ubicación de la contabilidad en el campo del conocimiento y su función social y



finalmente, presentan una propuesta para el desarrollo de la contabilidad al considerar distintos obstáculos en el proceso de armonización.

Un estudio de López & Torres (2020). Impacto de la asesoría contable y financiera en la rentabilidad de las microempresas del sector textil en la ciudad de Cuenca, se encontró que las microempresas que recibieron asesoría contable-financiera tuvieron una mayor rentabilidad que las microempresas que no la recibieron.

Por otro lado, Caicedo, (2012) en su trabajo de investigación titulado "El papel de la asesoría contable en las Mipymes: Enfoque 5 Mipymes de la ciudad de Bogotá", tiene por objeto la creación de procedimientos contables de las Mipymes con el fin de crear herramientas y lineamientos para mejorar la situación actual de este tipo de empresas.

Microempresas

Las microempresas son unidades económicas de producción de bienes o servicios que tienen un número limitado de trabajadores y un volumen de ventas relativamente bajo. Se caracterizan por su gestión familiar, su bajo nivel de tecnología y su limitada capacidad de inversión (Mieres, 2007).

Procesos Contables

Los procesos de control contable permiten la identificación de errores procedimentales cometidos en las organizaciones y brindan la oportunidad de poder enmendarlos a tiempo, tomando medidas que deriven en retomar el rumbo correcto en las empresas (Rodríguez, 2014).

En función a ello, Rodríguez, (2014) describe que el control contable "tiene la posibilidad de organizarse conforme al desarrollo común de las operaciones y manifestarse en ciclos habituales aplicables a la contabilidad, estableciendo controles y funcionamientos de procesamiento de datos".

En tal sentido, la información contable se torna muy importante en una empresa u organización porque proporciona información financiera para analizar y evaluar los procesos de la rentabilidad de la empresa u organización.

Asesoría Contable-Financiera

La asesoría contable-financiera es un servicio profesional que brinda apoyo a las empresas en la gestión de sus finanzas, contabilidad e impuestos (Gómez, 2014). Un asesor contable-financiero puede ayudar a las empresas a:

• Llevar registros contables precisos y actualizados.



- Cumplir con las obligaciones fiscales de manera oportuna.
- Tomar decisiones financieras informadas.
- Desarrollar estrategias para el crecimiento y la rentabilidad del negocio.

Las Micro y Pequeñas Empresas

Las microempresas, según la Superintendencia de Compañías, Valores y Seguros (SCVS) de Ecuador, son unidades de producción de bienes o servicios que tienen un máximo de 10 trabajadores y ventas anuales de hasta USD 300.000. Se caracterizan por su:

- Gestión familiar: El propietario o los propietarios suelen ser los principales gestores del negocio (Mieres, 2007).
- Bajo nivel de tecnología: Emplean poca tecnología en sus procesos productivos y administrativos.
- Limitada capacidad de inversión: Poseen recursos financieros limitados para invertir en el crecimiento del negocio.

Características de las Microempresas:

- *Tamaño pequeño:* En cuanto a la cantidad de empleados y ventas anuales.
- Estructura sencilla: Con una organización poco compleja y jerarquizada.
- Recursos limitados: Tanto humanos como financieros y tecnológicos.
- Propiedad y gestión familiar: El propietario o los propietarios suelen ser los principales gestores del negocio.
- *Mercado local:* Suelen enfocarse en un mercado local o regional.
- Alta flexibilidad: Capaces de adaptarse rápidamente a los cambios del mercado.

Rol de las Microempresas en la Economía:

Las microempresas juegan un papel fundamental en la economía de Ecuador, ya que:

- Aportan al desarrollo local: Generan empleo e ingresos en las comunidades locales.
- Contribuyen a la diversificación económica: Reducen la dependencia de sectores económicos específicos.



- Promueven la innovación y el emprendimiento: Son una fuente de nuevas ideas y negocios.
- Fortalecen el tejido empresarial: Son la base de la pirámide empresarial.

Importancia de las Microempresas:

Las microempresas son importantes por diversas razones:

- Generan empleo: Son una fuente importante de empleo, especialmente para personas con baja escolaridad o experiencia laboral limitada.
- Reducen la pobreza: Contribuyen a la reducción de la pobreza al proporcionar oportunidades de ingresos a familias de bajos recursos.
- Impulsan el desarrollo local: Estimulan el desarrollo económico de las comunidades locales al generar demanda de bienes y servicios.
- Promueven la inclusión social: Brindan oportunidades de negocio a grupos tradicionalmente excluidos del mercado laboral.

Toma de Decisiones en las Microempresas

La toma de decisiones en las microempresas es un proceso complejo que implica evaluar diversas alternativas y elegir la que mejor se ajuste a los objetivos del negocio. Las decisiones que toman los microempresarios pueden tener un impacto significativo en el desempeño y la sostenibilidad de la empresa (Muñoz & Correa, 2018).

La toma de decisiones en las microempresas es un proceso complejo que implica evaluar diversas alternativas y elegir la que mejor se ajuste a los objetivos del negocio. Los microempresarios deben tomar decisiones en áreas como (Muñoz & Correa, 2018):

- Producción: Determinar qué productos o servicios ofrecer, cómo producirlos y en qué cantidades.
- Marketing: Definir la estrategia de marketing para llegar a los clientes potenciales y vender los productos o servicios.
- Finanzas: Gestionar el capital de trabajo, invertir en el negocio y tomar decisiones de financiamiento.
- Recursos humanos: Contratar, capacitar y motivar al personal.



Las microempresas enfrentan diversos retos al tomar decisiones, como la falta de información, la limitada capacidad de análisis y la presión del tiempo. La asesoría contable-financiera puede ayudar a los microempresarios a superar estos desafios y tomar decisiones más informadas y estratégicas.

Importancia de la Asesoría Contable-Financiera para la Toma de Decisiones en las Microempresas

La asesoría contable-financiera puede jugar un papel fundamental en la toma de decisiones de las microempresas, ya que puede ayudar a los microempresarios a:

- Reducir el riesgo de cometer errores financieros: Un asesor contablefinanciero puede identificar y prevenir errores financieros que podrían tener graves consecuencias para la empresa.
- Mejorar la rentabilidad del negocio: La asesoría contable-financiera puede ayudar a las empresas a optimizar sus costos, aumentar sus ventas y mejorar su rentabilidad.
- Acceder a nuevas oportunidades de negocio: Un asesor contable-financiero puede ayudar a las empresas a identificar nuevas oportunidades de negocio y desarrollar estrategias para aprovecharlas.
- Fortalecer la competitividad de la empresa: La asesoría contable-financiera puede ayudar a las empresas a ser más competitivas en el mercado.

Un estudio de López & Torres, (2020), impacto de la asesoría contable y financiera en la rentabilidad de las microempresas del sector textil en la ciudad de Cuenca se encontró que las microempresas que recibieron asesoría contable-financiera tuvieron una mayor rentabilidad que las microempresas que no la recibieron.

Enfoques Teóricos sobre la Asesoría Contable-Financiera para MicroempresasExisten diversos enfoques teóricos que abordan la asesoría contable-financiera para microempresas. Algunos de los enfoques más relevantes son:

- Enfoque tradicional: Se centra en el cumplimiento de las obligaciones fiscales y legales de las microempresas.
- Enfoque de gestión financiera: Se enfoca en ayudar a las microempresas a tomar decisiones financieras informadas para mejorar su rentabilidad y sostenibilidad.
- Enfoque de desarrollo empresarial: Brinda apoyo a las microempresas para que crezcan y se fortalezcan en el mercado.



Necesidades de Asesoría Contable-Financiera en las Microempresas del Cantón Tosagua

Las microempresas del cantón Tosagua pueden necesitar asesoría contablefinanciera en diversas áreas, como:

- Registro contable y teneduría de libros.
- Preparación de estados financieros.
- Cumplimiento de obligaciones fiscales.
- Gestión de cobros y pagos.
- Elaboración de presupuestos.
- Análisis de la rentabilidad del negocio.
- Búsqueda de financiamiento.

Estrategias para Mejorar el Acceso a la Asesoría Contable-Financiera en las Microempresas del Cantón Tosagua

Se pueden implementar diversas estrategias para mejorar el acceso de las microempresas del cantón Tosagua a la asesoría contable-financiera, como:

- Crear programas de capacitación para microempresarios en temas de contabilidad, finanzas y gestión empresarial.
- Fomentar la creación de empresas de asesoría contable-financiera especializadas en microempresas.
- Desarrollar programas de subsidio o financiamiento para que las microempresas puedan acceder a servicios de asesoría contable-financiera.
- Promover la colaboración entre las instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil para apoyar a las microempresas.

MATERIALES Y MÉTODOS

Para el desarrollo de la investigación se escogió los métodos investigativos más afines a consecución de objetivos planteados, para esto se hizo uso de la metodología De campo, porque se recolectaron los datos directamente en el lugar de los hechos, es decir, se aplicaron las técnicas e instrumentos de investigación en los microempresarios que han recibido asesorías contables y a los asesores contables que prestan sus servicios en el cantón; con ello se pretenderá garantizar el mayor nivel de confianza en la información recogida.



Para la población se tomaron en cuenta los 80 personas que se dividen en; 60 microempresarios que han recibido asesorías contables y a los 20 nuevos microempresarios que aún no han completado su documentación legal.

El diseño de este estudio de tipo no experimental, porque se presentaron las variables sin modificaciones, es decir, se emitieron criterios de cambios evidentes en el desarrollo de los enfoques principales como es la asesoría contable financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua año 2023.

El método analítico permitió interpretar de manera concreta toda la información obtenida en la investigación de campo y a su vez exponer propios criterios, ideas y opiniones frente a la realidad investigada.

El método bibliográfico permitió obtener la información de documentos en sentido más específico y a través de ello poder localizar, identificar y acceder a aquellos documentos que contengan la información necesaria en relación al problema objeto de estudio.

Método inductivo-deductivo permitió la delimitación del problema objeto de estudio, el planteamiento del problema y el análisis de las conclusiones y recomendaciones en cuanto a la asesoría contable -financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua año 2023.

El método sintético permitió una síntesis de todos los aspectos más importantes, con un breve estudio de todos los datos obtenidos por medio de la investigación utilizada específicamente dentro de la revisión literaria.

Durante la investigación el principal instrumento o técnica que permitió obtener y recolectar información y datos, es la encuesta. Así mismo, para que la investigación y la información sean correcta, eficaz y precisa se desarrolló un el análisis de contenido.

Se utilizo la técnica de encuesta para tener información relevante y verídica de los microempresarios, empresas de capacitación tanto pública como privadas y a los asesores contables que prestan sus servicios en el cantón Tosagua, mediante un cuestionario elaborado por el investigador.

Figura 1. Metodología seguida para realizar el análisis de los factores de la asesoría contable -financiera en la toma de decisiones en las microempresas del cantón Tosagua.



Análisis de los factores de la asesoria contable financiera

Enfoque teórico de asesoria contable financiera

Observación del entorno microempresarial del cantón Tosagua

Aplicación de métodos y técnicas

Resultados

Fuente: Elaborado por los autores.

RESULTADOS

Perfil de los microempresarios y asesores:

La mayoría de los microempresarios se encuentra en el rango de edad de 18 a 68 años.

En el cantón Tosagua existe una mayor de cantidad de mujeres entre los microempresarios y que equivale al 65% del total de los encuestados.

El 32% de los microempresarios tienen entre 10 a 25 de años de experiencia.

Descripción de la muestra

Para esta investigación se tomó una población de 80 personas que se dividen en; 60 microempresarios que han recibido asesorías contables y a los 20 nuevos microempresarios que aún no han completado su documentación legal.

Tabla 1. Recibe su microempresa asesoría contable-financiera

Alternativa	Frecuencia	Porcentaje	
Si	72	90%	
No	8	10%	
Total	80	100 %	

Nota. Fuente: Microempresarios del cantón Tosagua.

Interpretación:



El 90% de la población detalla que su microempresa recibe asesoría contablefinanciera, mientras que el 10% menciona que no recibe asesoría contablefinanciera su microempresa. Se puede observar que la gran parte de la población recibe asesoría contable la misma que es un servicio profesional que brinda apoyo a las microempresas en la gestión de sus finanzas, contabilidad e impuestos.

Tabla 2. Frecuencia de la asesoría contable-financiera

Alternativa	Frecuencia	Porcentaje
Mensual	15	25%
Trimestral	5	8%
Semestral	4	7%
Anual	10	17%
Cuando lo necesita	26	43%
Total	80	

Nota. Fuente: Microempresarios del cantón Tosagua.

Interpretación:

El 43% de los microempresarios detallan que recibe asesoría contable cuando lo necesita, mientras que el 25% recibe asesoría contable-financiera mensualmente, el 17% de la misma recibe anualmente asesoría contable-financiera, el 8% de la población recibe trimestralmente asesoría y el 7% de la misma recibe semestralmente asesoría contable-financiera. Se puede observar que la gran parte de la población recibe asesoría contable-financiera cuando lo necesita ya que se acostumbra que cuando se tiene una necesidad o un problema se busca ayuda ya que no sabemos cómo solucionarlo, y esto es una cultura que se debe cambiar y recibir mensualmente una asesoría de cómo está la microempresa, la frecuencia más baja es la asesoría semestral.

Tabla 3. Decisiones que toma con mayor frecuencia en su microempresa

Alternativa	Frecuencia	Porcentaje	
Operativas (producción, compras, ventas, etc.)	40	50%	
Financieras (inversiones, financiamiento, etc.)	22	28%	
Estratégicas (crecimiento, expansión, etc.)	10	12%	
De recursos humanos (contratación, capacitación,	8	10%	
etc.)			
Total	80	100%	

Nota. Fuente: Asesores del cantón Tosagua.

Interpretación:



El 50% de la población toma decisiones operativas, mientras que el 28% de la población toma decisiones financieras, el 12% de los microempresarios toma decisiones estratégicas y el 8% de la población toma decisiones de recursos humanos. Se puede observar que la gran parte de la población toma con mayor frecuencia en su microempresa decisiones operativas mientras que el 10% de la misma toma decisiones de recursos humanos, lo que pude observar que esta decisión no es tan frecuente porque son microempresas familiares. Las buenas decisiones en las microempresas se basan en un análisis profundo de la información disponible, una evaluación cuidadosa de las alternativas y la consideración de diversos factores internos y externos que pueden afectar el negocio.

ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS

Encuesta

Para comprender mejor los desafios y oportunidades que enfrentan las microempresas del cantón Tosagua, se realizó una encuesta a un grupo de 80 personas que se dividen en; 60 microempresarios que han recibido asesorías contables y a los 20 asesores contables que prestan sus servicios en el cantón Tosagua. Esta encuesta tenía como objetivo determinar la influencia de la asesoría contable - financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua

De igual manera, el 90% de la población detalla que su microempresa recibe asesoría contable-financiera, mientras que el 10% menciona que no recibe asesoría contable-financiera su microempresa. Se puede observar que la gran parte de la población recibe asesoría contable la misma que es un servicio profesional que brinda apoyo a las microempresas en la gestión de sus finanzas, contabilidad e impuestos. Un asesor contable-financiero puede ayudar a las empresas en diversas áreas, la misma nos permite mejorar la toma de decisiones brindando información financiera confiable y oportuna para que los empresarios tomen decisiones acertadas, optimizar los recursos utilizando sus recursos financieros de manera eficiente y eficaz y cumplir con las obligaciones legales ya que al asesorar a las empresas para que cumplan con las normas contables, fiscales y laborales vigentes.



Además, el 89% de la población indica que, si está satisfecho con la asesoría contable-financiera que recibe su microempresa, mientras que el 11% de la población indica que, insatisfecho con la asesoría contable-financiera que recibe su microempresa, por lo que evaluar el nivel de satisfacción con la asesoría contable en las microempresas es crucial para comprender las necesidades de este sector y mejorar la calidad de los servicios prestados.

Consecuentemente el 43% de los microempresarios detallan que recibe asesoría contable cuando lo necesita, mientras que el 25% recibe asesoría contable-financiera mensualmente, el 17% de la misma recibe anualmente asesoría contable-financiera, el 8% de la población recibe trimestralmente asesoría y el 7% de la misma recibe semestralmente asesoría contable-financiera. Se puede observar que la gran parte de la población recibe asesoría contable-financiera cuando lo necesita ya que se acostumbra que cuando se tiene una necesidad o un problema se busca ayuda ya que no sabemos cómo solucionarlo, y esto es una cultura que se debe cambiar y recibir mensualmente una asesoría de cómo está la microempresa, la frecuencia más baja es la asesoría semestral. Una buena asesoría contable va más allá del simple cumplimiento de obligaciones fiscales y la elaboración de estados financieros. Se trata de una relación de confianza y colaboración entre el asesor y el cliente, donde el profesional se convierte en un aliado estratégico que comprende las necesidades y objetivos específicos del negocio.

El 40% de la población cree que la asesoría contable-financiera podría mejorar la toma de decisiones en las microempresas asesorando sobre estrategias de inversión y financiamiento, mientras que el 30% menciona que mejorara la toma de decisiones en proporcionar información financiera más detallada y precisa, el 20% de la misma menciona que mejorara la toma de decisiones en las capacitaciones y en técnicas de toma de decisiones y por último el 10% restante presta menciona que mejorara la toma de decisiones realizando análisis de mercado y competencia. Se puede observar que la gran parte de la población detalla que la asesoría contable-financiera podría mejorar la toma de decisiones en las microempresas asesorando sobre estrategias de inversión y financiamiento mientras la frecuencia más baja es la realización de análisis de mercado y competencia. Las microempresas enfrentan un sinfin de desafios para navegar por un entorno



competitivo y en constante cambio. La toma de decisiones acertadas y oportunas es fundamental para el éxito de estas unidades de negocio, permitiéndoles optimizar recursos, aprovechar oportunidades y alcanzar sus objetivos.

Los resultados de la encuesta revelan mejor los desafíos y oportunidades que enfrentan las microempresas y asesores contables-financieros del cantón Tosagua se ve afectada por diversos desafíos, como la falta de interés en recibir una asesoría adecuada, Falta de acceso y cultura de asesoría, dificultades para comprender información contable y financiera y la falta de herramientas y tecnologías adecuadas. Sin embargo, también se identifican oportunidades para el crecimiento del sector, como la creciente demanda de servicios de asesoría, el avance de la tecnología y el fortalecimiento de la colaboración.

En conclusión, la asesoría contable-financiera enfrenta desafios, pero también presenta oportunidades significativas para mejorar su relevancia y contribuir al éxito de las empresas. Adaptarse a las nuevas tecnologías, especializarse en nuevos mercados, promover la educación financiera y fortalecer la colaboración son algunas claves para aprovechar estas oportunidades y convertir la asesoría contable-financiera en un pilar fundamental para la toma de decisiones acertadas en el mundo empresarial.

Beneficios de mejorar la asesoría contable-financiera en la toma de decisiones en las microempresas del Cantón Tosagua

Mayor rentabilidad y crecimiento: Las microempresas que reciben asesoría contable-financiera de calidad suelen tener una mayor rentabilidad y un crecimiento más sostenido.

- 1. *Mejor gestión financiera:* La asesoría contable-financiera ayuda a las microempresas a mejorar su gestión financiera, lo que se traduce en un mayor control del flujo de caja, una mejor liquidez y una mayor eficiencia en el uso de recursos.
- 2. *Mayor acceso a financiamiento:* Las microempresas con estados financieros bien organizados y una gestión financiera sólida tienen un mayor acceso a financiamiento de parte de bancos y otras instituciones financieras.
- 3. *Toma de decisiones más informadas:* La asesoría contable-financiera ayuda a las microempresas a tomar decisiones más informadas sobre sus inversiones, gastos, estrategias de negocio y otras áreas clave de la empresa.



Mejorar la asesoría contable-financiera para las microempresas del Cantón Tosagua es una inversión fundamental para el desarrollo económico local. Al brindar a estas empresas el apoyo y la orientación que necesitan para gestionar sus finanzas de manera efectiva, se puede contribuir a su crecimiento, rentabilidad y creación de empleo.

DISCUSIÓN

Es importante considerar las características específicas del contexto local al diseñar e implementar estrategias para mejorar la asesoría contable-financiera en microempresas.

La colaboración entre el sector público, privado y la academia es fundamental para aunar esfuerzos y desarrollar soluciones sostenibles.

El proceso de toma de decisiones es una de las mayores responsabilidades para el gerente o dueño de la microempresa ya que se conoce de antemano que el futuro de toda microempresa depende en gran parte de ellos; ya que el motor de las misma son las decisiones y en efecto, de la apropiada elección de alternativas depende el éxito de la organización.

La promoción de la educación financiera y la cultura de la asesoría entre las microempresas es clave para aumentar la demanda de estos servicios y fortalecer su impacto.

Sin un sistema de información contable-financiero la administración no podría controlar los procesos de una microempresa, los sistemas arrojan información precisa, clara y oportuna para la toma de decisiones, una ventaja importante es que con esta información se disminuiría el nivel de riesgo en la microempresa.

En conclusión, la asesoría contable-financiera se presenta como una herramienta indispensable para el crecimiento, la rentabilidad y la sostenibilidad de las microempresas. Abordar los desafios existentes y aprovechar las oportunidades disponibles requiere un enfoque integral y colaborativo que involucre a todos los actores relevantes.

CONCLUSIONES

La asesoría contable-financiera juega un papel fundamental en el éxito de las microempresas del Cantón Tosagua, brindándoles las herramientas y el



conocimiento necesarios para tomar decisiones informadas, optimizar sus recursos, alcanzar sus objetivos y contribuir al desarrollo económico local. Sin embargo, el acceso a servicios de asesoría contable-financiera de calidad sigue siendo un desafío para muchas microempresas, debido a la falta de recursos, la informalidad del sector, la limitada cultura de asesoría y las barreras de conocimiento.

Para superar estos desafios y fortalecer el impacto de la asesoría contablefinanciera en el Cantón Tosagua, se requiere un esfuerzo conjunto por parte del sector público, privado y la academia. En definitiva, la inversión en la mejora de la asesoría contable-financiera para las microempresas del Cantón Tosagua es una inversión en el futuro económico y social de la región.

Al abordar estos desafíos y aprovechar las oportunidades existentes, la asesoría contable-financiera puede convertirse en un pilar fundamental para el crecimiento, la rentabilidad y la sostenibilidad de las microempresas del Cantón Tosagua, impulsando el desarrollo económico local y generando bienestar para la comunidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Amat Rodrigo, J. (Febrero de 2020). Ciencia de datos. Obtenido de
- https://www.cienciadedatos.net/documentos/51_comparacion_distribuciones _kolmogorov%E2%80%93smirnov
- Briozzo, A., Vigier, H., Castillo, N., Pesce, G. & Speroni, M. C. (2016). Decisiones de financiamiento en pymes: ¿existen diferencias en función del tamaño y la forma legal? Estudios Gerenciales, 71-81.
- Bucardo Castro, M. A., Saavedra García, M. L. & Camarena, A. M. (2015). Hacia una comprensión de los conceptos de empren deudores. Suma de Negocios, 6(13), 98107, https://doi.org/10.1016/j.sumneg.2015.08.009.
- Caicedo, M. (2012). El papel de la asesoría contable en las Mipymes: Enfoque 5 Mipymes de la ciudad de Bogotá. Bogotá.
- Castro Alarcón, N. T., López Lizarazo, Y. M., & Díaz -Rodríguez, K. Y. (2020). El impacto que genera una asesoría contable en los emprendimientos de los excombatientes de las FARC en Colombia. Revista Científica Profundidad



Construyendo Futuro, 13(13), 12–20. https://doi.org/10.22463/24221783.3395

- Hernández. (2010). Metodología de la Investigación. Guía para la comprensión
- INEC, I. N. (2022). Microemoresas. Obtenido de https://www.ecuadorencifras.gob.ec

holística de la ciencia. COLOMBIA: McGraw-Hill.

- López, P. (2015). Metodología de la investigación social cuantitativa. Barcelona: Universidad Autónoma de Barcelona.
- Mejía, E., Montes, C., & Montilla, O. (2008). Fundamentos teóricos del modelo contable común para las pymes de América Latina: Una alternativa a la regulación contable internacional IASB. Estudios Gerenciales, 59.
- Pesce, G., Esandi, J., & Briozzo, A. (2015). Decisiones de financiamiento en pymes: particularidades derivadas del entrelazamiento empresa-propietario. REGE , 357-380.
- Rodríguez, G., Cano, E. & Ruíz, A. (2019). La competitividad en las microempresas en Manta 2019. Revista San Gregorio. 35, 51–69. http://scielo.senescyt. Rojas, M. (2015). Tipos de investigación. REDVET.

Conflicto de intereses

Los autores indican que esta investigación no tiene conflicto de intereses y, por tanto, acepta las normativas de la publicación en esta revista.

Con certificación de:

